

Zeitschrift: Heimatschutz = Patrimoine

Herausgeber: Schweizer Heimatschutz

Band: 105 (2010)

Heft: [1]: Zentrum für Baukultur : der Schweizer Heimatschutz in der Villa Patumbah

Artikel: Baukultur als Erlebnis : das Zentrum für Baukultur

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-176341>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Das Zentrum für Baukultur

Baukultur als Erlebnis

Der Schweizer Heimatschutz richtet ab Herbst 2012 in der Villa Patumbah ein öffentliches Zentrum für Baukultur ein. Damit entsteht ein Ort, wo Baukultur erlebt werden kann und wo Wissen zur gebauten Umwelt vermittelt wird. Ange- sprochen sind Schulklassen, Familien sowie an-dere interessierte Gruppen und Einzelpersonen.

Baukultur ist im weitesten Sinne das, was der Mensch in seiner gebauten oder natürlichen Umwelt verändert und gestaltet: Kulturlandschaft, Archi- tектur und Städtebau, Siedlungsent- wicklung, Verkehrsbauten, Industrie- bauten, Gartengestaltung. Immer mit Blick auf gestern, heute und morgen.

Bewusstsein fördern

Das Bewusstsein und die Wertvorstel- lungen im Bereich der gebauten Um- welt zu fördern, ist eines der Hauptan- liegen des Schweizer Heimatschutzes. Mit der Schaffung eines Ortes, wo die Baukultur im Mittelpunkt steht und an eine breite Öffentlichkeit getragen werden kann, erfüllt sich der Verband einen lange gehegten Wunsch. Er be- tritt damit Neuland, da in der Schweiz bisher keine Baukultur-Zentren exis- tieren. Einzig im Bereich Umwelt- und Naturschutz bestehen Angebote, die sich an Laien richten. Das Zentrum in der Villa Patumbah wird durch seine Einzigartigkeit eine Ausstrahlung über die Kantonsgrenzen hinaus erreichen. Längerfristig wird die Einrichtung weiterer Zentren in anderen Landes- teilen ins Auge gefasst.

Bevor der Schweizer Heimatschutz als Mieter in die Villa Patumbah einzieht, werden noch gut zwei Jahre vergehen. In dieser Zeit wird die Stiftung Patum- bah als Eigentümerin zusammen mit der Kantonalen Denkmalpflege umfas- sende Renovationsarbeiten durchführen. Diese können dank kräftiger Hilfe von Stadt und Kanton Zürich, mit Geldern aus dem Schoggitalerverkauf und der Unterstützung durch zahlreiche Stif- tungen und Gönner realisiert werden.

Angebot im Zentrum für Baukultur

Im geplanten Zentrum für Baukultur wird das Konzept der Natur- und Um- weltpädagogik, dessen Grundlage das direkte, sinnesorientierte Erlebnis ist, zum Tragen kommen. «Baukultur erleben» und dadurch «Freude wecken» sind die Grundgedanken. Dies geschieht einerseits durch das einzigar- tige Baudenkmal «Villa Patumbah», mit seiner Vielfalt an Bautypen ein Anschauungsobjekt par excellence. Andererseits sollen verschiedene Angebote wie Ausstellungen, Workshops, Führungen und Exkursionen weitere Aspekte der Baukultur thematisieren. Das Zentrum kann zudem eine Platt- form für Veranstaltungen rund um die gebaute Umwelt bieten. Zudem werden ein Shop, eine kleine Bibliothek und eine Tee-Ecke die Besucher zum Ver- weilen anhalten. Die Verlegung des Hauptsitzes des Schweizer Heimat- schutzes in die Villa wird dem Zentrum zusätzliche Gewicht verleihen.



Eine Schulklasse aus dem Quartier ent- deckt im März 2010 die Villa Patumbah.

Die Mädchen und Knaben nehmen staunend die Geschichte der Villa und ihres Erbauers «Fürchtegott» wahr. Sie sinnieren über den exotischen Namen «Patumbah», suchen nach den auf ihren Arbeitsblättern abgebildeten Details und versuchen sich in fernöstlicher Malerei.

(Bilder Mathias Arnold)

Besuchsbeispiele im Zentrum für Baukultur:

Eine Seniorin kommt an einem Freitagnach- mittag für eine Stunde in die Villa Patum- bah. Sie war oft im Park, hat die Villa aber noch nie von innen gesehen. Sie schaut sich die Ausstellung an, stöbert im Shop, kauft eine Publikation und probiert einen Tee aus Sumatra.

Eine Familie mit zwei Kindern, zwei jüngere Paare sowie vier Geschichtsstudenten besu- chen die Theater-Führung am Samstagmor- gen: Zwei Schauspieler führen die Gäste mit einer inszenierten Geschichte durch die Gar- tenanlage und in die wichtigsten Räume der Villa Patumbah. Mit viel Geschick, Witz und Interaktion mit ihrem Publikum erzählen sie das Leben des Bauherrn und geben Wissen über das Gebäude weiter.

Eine Sekundarschulklasse besucht die Son- derausstellung in der Villa Patumbah zum Thema «Industriekultur». Danach erhalten die Schüler einen iPod mit einem spannenden Hörspiel rund um einen Jungen aus einer Ar- beiterfamilie. Dem Verlauf der Geschehnisse folgend erkunden sie das Quartier und er- fahren Wissenswertes über Industrieobjekte wie die Mühle Tiefenbrunnen und den da- maligen Arbeiteralltag.